

あった。現時点では、データベースに必須と考えられた。このスケールは簡便に使用可能であり、NIH Stroke Scaleとの併用により、重症度判定や重症度の推移判定、薬物効果判定などに有効と推察された。

#### E. 結論

急性期脳卒中患者の神経症候評価スケールとして、世界的に唯一の定量的に評価できる Japan Stroke Scale を採用し、さらに世界的に用いられてきた NIH Stroke Scale も併用した。

#### F. 研究発表

##### 1. 論文発表

1. Sonoda A, Murata M, Ito D, Tanahashi N, et al: Association between platelet glycoprotein IIb genotype and ischemic cerebrovascular disease. *Stroke* 31:493-497, 2000
2. Takao M, Koto A, Tanahashi N, et al: Pathological findings of silent, small hyperintense foci in the basal ganglia and thalamus on MRI. *Neurology* 52:666-668, 1999
3. 棚橋紀夫：急性期脳梗塞における抗凝固療法. *神経内科* 52:178-184, 2000

##### 2. 学会発表

1. Terayama Y, Tanahashi N, Amano T, Fukuuchi Y, Gotoh F: Assessment of clinical outcome in acute intracerebral hemorrhage using a novel weighted stroke scale (JSS). *Regional Meeting of Stroke, Yokohama*, 1999
2. Fukuuchi Y, Tanahashi N, Takao M: Hematoma enlargement in spontaneous intracerebral hemorrhage. *The 20th Salzburg Conference, Taipei*, 1999

厚生科学研究費補助金（生活習慣病の病態・診断・治療研究事業）  
(分担) 研究報告書

脳卒中急性期データベースにおける入力項目作成に関する研究

分担研究者 峰松 一夫 国立循環器病センター内科脳血管部門部長

研究要旨

主任研究者が作成した脳卒中データベース試作版を用い、実際の急性期脳卒中患者データの入力作業を行い、入力項目の問題点を検討した。作業には医師 8 名が参加して、担当患者連続例のデータ入力を行った。入力時間は平均 44 分で、5 名は短縮が必要と回答した。6 名が項目内容の問題点を指摘し、特に血管情報・病態についてより詳細な項目が必要と判断された。入力書式・方法についても全員が問題点ありとした。こうした問題点を改善した改訂版を用い、さらなる検討が必要と思われた。

A. 研究目的

脳血管障害は、我が国の死亡原因の第 3 位、総医療費の第 2 位、要介護性疾患の第 1 位を占める重大な国民的疾病である。また、脳卒中病型分布および医療制度は欧米と大きく異なっており、独自のガイドライン策定の必要性が指摘されている。脳卒中に関する evidence based medicine (EBM) の確立のためには、脳卒中急性期医療の実態把握、治療効果および再発等に関するデータの蓄積、これらの速やかな集計・解析が必要である。またその前提として、医師による発生源入力が可能な、情報精度の高い全国標準脳卒中急性期

データベースの作成が急務となっている。本年度は、上記解析に必要な項目を網羅し、かつ第一線病院で入力可能な範囲で、各施設で日常臨床にも活用されうるような、データベースの入力項目を策定することを目的とした。

B. 研究方法

主任研究者が作成した脳卒中急性期患者データベース試作版を用いて、以下のように入力項目の検討を行った。当センター内科脳血管部門医師 8 名（臨床経験年数 3 年～10 年）を検討委員とし、担当した脳卒中急性期入院患者連続 21 例について、データ

ベース試作版への入力を行った。対象患者は、一過性脳虚血発作（TIA）3例、脳梗塞14例、脳出血3例、慢性硬膜下血腫1例であった。入力には、病棟に設置した2台のパーソナルコンピュータを使用した。一定の調査用紙に、各症例ごとのデータベース試作版への入力時間、各検討委員が行っている臨床研究からみた項目内容の改善点、入力書式・方法の問題点などを記入した。

### C. 研究成果

平均入力時間は44分（最短30分、最長90分）であった。検討委員8名中5名（63%）が、項目数が多く、入力に時間がかかりすぎると判断した。6名（75%）が入力項目の改善点を指摘した。すなわち、（1）患者基本情報項目では、患者住所・連絡先の省略、職業の入力の必要性が挙げられた。（2）診断・病歴項目では、特殊な症状のフリー入力、心疾患名の複数入力、診断名に責任血管系を併記すべきこと、特殊な病態のコメント入力であった。（3）画像診断項目では、脳血管所見での部位詳細の入力、他院で行った画像所見の入力、（4）治療項目では、再発の有無と病型の入力、薬剤の処方名入力欄の不具合などであった。これらのうち、脳卒中発症の原因となった血管病変

に関する情報や病態について、より詳細な入力が必要とする意見が強かった。

入力書式・方法については、8名全員が問題点を指摘した。すなわち、1画面の項目数が多く見にくいくこと、項目間の移動が煩雑なこと、診断基準参照画面と入力画面が異なっており入力しづらいこと、選択肢が少数の場合でもタイプが必要であり、これはラジオボタンの使用などより簡便な入力方法に変更すべきこと、内容に不備がないかチェックするため全体を1画面で概観することができないこと、他のデータベースとリンクが容易なテキスト書き出しが煩雑なこと、入力に必要な項目の異なる脳出血と脳梗塞・TIAの入力画面を分離すべきこと、入院後経過は治療の項へ移動すべきことなどが挙げられた。

### D. 考察

入力項目の選定に当たっては、（日）臨床研究に必要不可欠な項目を網羅すること、1.急性期診療を行っている多忙な医師でも入力が可能であること、2.リンクが容易で他の臨床業務にも役立ちうることを重視すべきである。今回の検討委員はいずれも、脳卒中に関する臨床研究を実際に行っており、また担当医として急性期

診療業務にも従事していることから、入力項目の検討委員として妥当と思われた。

入力時間については、過半数は時間がかかりすぎると感じており、項目数の減少、入力方式の改善による省力化や、付加価値増加による入力への動機付けが必要と思われた。入力項目については、欧文雑誌へ報告実績があるものを基に試作されており、多くは妥当と思われた。しかし、上記のような問題点も指摘され、とくに脳卒中発症の原因となった心血管系の病態についての項目が不足していた。この点はその後の治療戦略を立てる上で重要であり、入力項目として不可欠と思われた。入力書式・方法については、検討委員全員が不具合を感じており、上記のように多くの問題点が指摘された。入力書式・方法が改善されれば、入力の労力が減少し、より詳細な入力項目の追加も可能になると考えられた。

#### E. 結論

今回の検討で、入力項目で改善すべき点、入力書式・方法の問題点が明らかとなった。今後改訂版を用いて、さらなる検討が必要である。

#### F. 研究発表

##### 1. 論文発表

1) 峰松一夫：脳卒中急性期の治療方針. 臨床と研究 76 : 2323-2327, 1999

2) 峰松一夫：急性期脳梗塞における線溶療法. 神経内科 52 : 165-171, 2000

##### 2. 学会発表

1) 峰松一夫：脳卒中の予防. 日本国内科学会学術集会第 27 回内科学の展望, 1999 年 9 月 26 日, 岐阜.

2) Wakita M, Yasaka M, Minematsu K, Yamaguchi T: Effect of the intensity of anticoagulation on infarct size and outcome in patients with acute cardioembolic stroke. The 25th international stroke conference, February 10, 2000, New Orleans, LA.

厚生省科学研究費補助金（生活習慣病の病態・診断・治療研究事業）  
(分担) 研究報告書

脳卒中急性期データベースの入力、応用に関する研究

分担研究者 井林 雪郎 九州大学附属病院第二内科助手

研究要旨

パソコンによる全国版脳卒中急性期患者データベース試作版を作成し、全国18施設においてデータ入力を実施し、臨床応用に向けての問題点につき検討した。初年度は400例弱の患者データの入力が行われたが、今後改訂すべき点として、入力項目の削減、入力方法の省力化、症状および基礎疾患名の適正化、虚血性脳卒中と出血性脳卒中の画面を分けた入力、画像診断入力法の改善、退院サマリーへのデータ添付応用などがあげられた。

A. 研究目的

コンピュータ時代に入り、パソコンによる脳卒中データベースはいくつつかの施設で独自に試作応用されているものの、実際には施設間における研究目的の相違や開発面での費用の問題などから、未だ必要項目を網羅した簡便な全国共通のデータベースプログラムは存在しない。かかる全国版脳卒中急性期患者データベースシステムを機能させるためには、まず evidence based medicine (EBM)に不可欠な調査項目を設定し、将来計画も含めた必要最小限の項目を選択すること、医療従事者が短時間に入力でき、かつ個別の研究にも利用できることが必要である。本研

究班の初年度の目的は、必須項目、評価基準を織り込んだ全国標準脳卒中急性期患者データベースを試作し、実際の入力上の問題点や臨床応用の可能性を探ることにある。さらに我々の施設においては、本データベースシステムの一部を利用して、高血圧性脳出血に関する検討を併せて行うこととした。

B. 研究方法

全国の脳卒中救急を扱う第一線の専門医により、パソコンを用いた脳卒中急性期患者データベースのシステム設計に関する討議を重ね、ファイルメーカーPro(version4.1)を用いて試作版を完成する。試作版は分担

研究者および研究協力者の所属する全国の計 18 施設に配布され、現場での試行経験を集積し、問題点の解析を行うことで必要条件などについてさらに検討を加える。データベース試作版は以下の入力用画面、すなわち患者基本情報入力画面：診断・病歴入力画面：画像診断入力画面：治療入力画面：神経症状評価入力画面：退院時入力画面：画像入力画面：くも膜下血入力画面などから成り、簡便かつ入力しやすい上に将来も十分応用が効くものに完成させていく必要がある。前段階として、九州大学附属病院ならびにその脳卒中関連施設において、発症 7 日以内に入院した高血圧性脳出血連續 130 例を対象に、本研究班で開発中の脳卒中急性期患者データベースを実際に用い、その臨床的有用性を探るべく試験的入力を行う。

### C. 研究結果

全国 18 施設において、試作版による実際の患者データ入力を実施し各種問題点の検討を行った。初年度には約 400 例の入力が行われたが、本データベースの改訂すべき点として、入力項目の削減、入力方法の省力化、症状及び基礎疾患名の適正化、虚血性脳卒中と出血性脳卒中の画面を分けた入力、画像診断入力法の改

善、データの退院サマリーへの応用等が主要項目としてあげられた。

前段階として本プログラムの一部の項目を選択し、高血圧性脳出血 130 例を対象に我々の関連施設で検討を行った。画像上、直径 15mm 未満の小さな出血とそれ以上の大きな出血に分けて検討した。前者は 29 例(全体の 22%)を占め、患者背景は男/女比(15mm 未満群 1.9 : 15mm 以上群 1.0)、平均年齢(65 歳 : 70 歳)、第一病日入院(55% : 73%)、入院時血压(187/97mmHg : 181/99mmHg)、抗血小板薬または抗凝血薬使用(14% : 11%)という結果が得られ、その他一般的な危険因子には本質的な差異を認めなかった。脳血管障害の既往、発症時間帯、皮質下を含め出血部位についても両群間に違いを認めな

かった。直径 15mm 未満の小さな出血では、入院時の意識清明例が多く(83% : 34%)、圧倒的にラクナ症候を示す例が多く(15mm 未満群 26/29 例、90% : sensorimotor 23%、pure motor 54%、pure sensory 15%、others 8% vs 15mm 以上群 27/101 例、27%)、発症 1 ヶ月後の転帰を示す Rankin Disability Scale も点数が低かった(平均 1.5 点 : 3.4 点)。MRI 上の無症候性脳血管性病巣(梗塞・出血巣)は、直径 15mm 未満の小さ

な出血群にやや少なかった。以上のとく、本データベースは一部の項目を選択し使用しても、臨床応用に十分役立つと考えられた。

#### D. 考察

今回、我が国で初めてのパソコンによる全国標準脳卒中急性期患者データベース試作版が作成され、実際に患者のデータ入力を行い、将来応用への可能性につき試験的検討が行われた。本データベース作成に当たり、診断基準や神経症候評価、画像診断評価、予後評価などの標準化は必須であり、これらの点について脳卒中専門医によるコンセンサス作りが行われた意義は大きいと考えられた。実用化に際しては、今後も実際の試行を積み重ねた上で、新たな問題点を明確にしさらに改善していく努力が必要であろう。初年度の1年間に本研究班の協力施設において多数例の試験入力が行われ、次年度の改訂版作成に向けての有意義な反省材料、再検討項目の解析ができた。前段階として、我々の関連施設のみで脳出血例に的を絞って独自の検討を行ったが、前項通りの興味ある臨床応用が可能であった。今年度の研究により、EBM のためのデータベースの重要性が再認識されたことは班員にとっても大きな収穫であり、将

来にわたり国民病とも言うべき脳卒中に関する EBM の成績を我が国から次々と世界に発信していくためにも、さらに入力しやすい最終版データベースの完成と日本全国の専門病院への啓蒙・普及が待たれるところである。

#### E. 結論

我が国で初めてパソコンによる全国標準脳卒中急性期患者データベースを試作し、脳卒中専門の主だった計18施設において、その有用性を確認するとともに実用化に向けての問題点を解析した。試みに、独自に行なった急性期脳出血例に関する検討でも満足すべき結果が得られ、今後の臨床応用への可能性が確認できた。

#### F. 研究発表

1. Nakamura K, Saku Y, Ibayashi S, et al: Progressive motor deficits in lacunar infarction. *Neurology* 52: 29-33, 1999.
2. Ibayashi S, Nagao T, Kuwabara Y, et al: Mechanism for decreased cortical oxygen metabolism in patients with leukoaraiosis: is disconnection the answer? *J Stroke Cerebrovasc Dis* 9: 22-26, 2000.

厚生省科学研究費補助金（生活習慣病の病態・診断・治療研究事業）  
(分担) 研究報告書

脳卒中急性期データベースの入力項目に関する研究

分担研究者 松浦達雄 香川成人医学研究所所長

### 研究要旨

急性期脳卒中のデータベースを全国規模で継続的に展開するために、脳卒中に  
関する多岐にわたる項目から必要不可欠なものを絞り込むこと目的とした。各  
分担研究者が必要と考えた項目を網羅し作成されたデータベース試作版を用い  
て、実際に急性期脳卒中患者データの入力を行い入力の問題点について検討し  
た。その結果、入力の省力化、入力用必須項目記載用紙作成、実際の白質障害  
評価法の検討等が必要であることが明かとなった。さらに入力率の低い項目を  
検討し、入力項目の削減に向けての基礎データを作成した。

### A 研究目的

データベース作成の目的は、脳卒中  
の予防および治療に必要な Evidence  
based medicine (EBM) を確立する  
為に脳卒中急性期患者のデータを集  
積することである。そのためには、  
全国規模で継続的に入力可能なデー  
タベースを作成する必要がある。本  
研究の目的は、脳卒中に関する多岐  
にわたる項目から、実際の入力作業  
を通じて問題点を明らかにし必要不  
可欠なものを絞り込むことである。

### B 研究方法

脳卒中に関する項目は、背景因子（家  
族歴、既往歴、合併疾患、喫煙、飲  
酒等）、発症から治療開始までの諸因

子、神経症状の評価、治療内容、治  
療効果判定、長期予後、画像診断等  
に分類される。それについて必  
要と思われる項目を網羅し「たたた  
き台」となるデータベースを作成し、  
分担研究者および研究協力者の間で  
検討する。検討の結果、改訂された  
データベースを分担研究者および研  
究協力者に配布し実際に入力を行  
う。入力結果を集計、解析し最終的  
に入力項目を選定する。我々はとくに  
入力作業における問題点を中心に検討  
した。

### C 研究結果

初回検討の結果、110 項目の入力  
項目がリストアップされた。入力内

容は可能な限り選択方式とし用語の統一および入力の省力化を図った。くも膜下出血についてはその特殊性にため別に 56 項目をもうけた。この検討を元に作成されたデータベース試作版を用いて実際に 22 例の急性期脳卒中患者のデータ入力を行なった。その結果、入力所用時間はまとめて入れると約 40 分とかなりの労力を要し入力の省力化が必要であることが明かとなった。多忙な臨床現場では必須項目のカルテ記入が不十分なことが多く、これが入力に手間取る大きな理由の一つでもあった。入力用必須項目記載用紙を作成し、後から入力できるようにすることが必要と思われた。また白質障害の分類については医師の個人差があるため、入力画像を一定にして同一検者が後でまとめて評価可能な方法も考慮すべきと考えられた。また、入力率が低く必要性に乏しいと考えられる項目および一つにまとめられると考えられるものを抽出した。逆に不足と考えられた必要項目を加えるよう提案した。

#### D 考察

本研究は全国共通のデータベースを作成し医師により直接パソコンに入力することを想定しており、EBM 確立のための客観性のある多数のデ

ータを集積する上で非常に有用な方法と考えられる。しかし項目数が多いと、入力の負担が過大となり広く受け入れられなくなるおそれがある。本検討では実際に入力した結果をもとに必要最小限の項目に絞り込むことができたと考えられる。また、入力は可能な限り選択制とし入力の負担を減らすとともに、データの客観性も保つように配慮する必要がある。今後、本研究を継続しデータを集積することにより脳卒中急性期医療の実態が把握できるとともに、その病態、治療および予防に関する評価と標準化に貢献するものと考えられる。さらに、将来の電子カルテ化に向けて重要な知見が得られるものと期待される。

#### E 結論

急性期脳卒中のデータベースを全国的に展開する上で必要不可欠の入力項目を実際の急性期脳卒中患者のデータ入力を行い検討した。その結果、入力の省力化、入力用必須項目記載用紙作成、実際の白質障害評価法の検討等が必要であり、入力項目の削減に向けての基礎データが得られた。

F 研究発表

1 論文発表

平成 6 年度厚生省科学研究費補助金  
研究「脳血管性痴呆の予防に関する  
基礎的研究」平成 8 年度厚生省科学  
研究費補助金研究「脳血管性痴呆予  
防のための局所脳血流量の検討」

2 学会発表

平成 7 年 第 4 回日本脳ドック学会  
「脳ドックにおける頸動脈超音波断  
層検査 M R I で発見された無症候  
性脳梗塞との検討」

平成 10 年 第 7 回日本脳ドック学  
会「無症候性脳梗塞と 24 時間心電  
図 Q T c 変動・頸動脈超音波断層検  
査との関係について」

厚生省科学研究費補助金（生活習慣病の病態・診断・治療研究事業）  
(分担) 研究報告書

脳卒中急性期データベースの統計解析に関する研究

分担研究者 大櫛陽一 東海大学医学部教授

研究要旨

本研究は、親班である「脳卒中急性期患者データベースの構築に関する研究班」により集められたデータについて、統計的分析を行った。本年度は親班がデータ登録システムのプロトタイプ作成によるサンプルデータの収集を行った。本研究ではこのデータについて、基本統計量の計算、各種統計図表の作成、既報告データとの比較検定、項目間の相関分析及び回帰分析を行った。

A. 研究目的

親班の最終目的は全国的な登録システムであり、統計的には全件データベース化を目指している。本研究の目的はこのデータベースの統計解析により、医学的エビデンスを抽出することである。しかし、今年度の親班は登録システムのプロトタイプ作りとサンプルデータの収集である。従って、本研究の今年度の目的はデータ精度の検討、基本統計量や統計図表によるデータの傾向分析、既報告データとの比較検定によるデータのランダムサンプリング性の検討、項目間の内部相関分析や回帰分析による項目の信頼性の検討とした。

B. 研究方法

親研究班のデータベースから EXCEL 形式で出力されたデータを、SPSS 統計ソフトに入力して次の統計解析を行った。

1. 性別や発症曜日などの順序又は名義尺度データについては、度数分布表を作成し、各カテゴリーの発生頻度、パーセント、累積パーセントを計算した。

2. 年齢や入院日数などの間隔比率尺度データについては、平均値、分散、標準偏差、標準誤差、4 分位値などの基本統計量を計算した。また、ヒストグラム、幹葉図を作成した。さらに、正規分布の仮説検定を行った。

3. 秋田県での脳卒中疫学調査に関する既報告データとの男女比率及

び診断区分についての比較検定を行った。

4. 日本で作られた脳卒中の尺度 (JSS) とアメリカで使われている尺度 (NIHSS) との相関分析及び回帰分析を行った。

5. 曜日による発症数についての比較検定を行った。

(倫理面での配慮)

個人を特定できる氏名、生年月日、カルテ番号などはデータベースからのデータ抽出時にははずして、患者のプライバシー保護に配慮した。

### C. 研究結果

サンプルデータの件数は 233 件であった。この件数は、統計解析のためには十分な件数とは言えないが、今年度の親班の研究段階からして仕方のないものと思われる。

#### (1)順序又は名義尺度データの解析結果

プライバシー保護を強調し過ぎたため、性別や年齢の欠損が 64%もあり、疫学的研究に問題となることが判明した。また、「データ欠損」、「検査無し」、「所見無し」の区分が明確でない場合があり、今回はすべて有所見での所見比率を計算した。来年度以降の本番データ収集では、注意を喚起する必要がある。

以下に頻度分析の結果を示すが、今回はデータ数が不十分なため、傾向分析に留めた。まず、曜日による発生件数の違いは見られなかった。1 時間毎の発症時刻では午前 7 時にピークが見られる。来院時間帯では、10 時がピークとなっている。しかし、安静時／活動時／就眠中と 3 つの時間帯に分けると活動中が最も多くなっている。発症から来院までの時間では 6 時間以内が 53%であったが、24 時間を越えるケースが 32%あった。来院方法では、救急車と介助来院がほとんどを占めていた。診断では、脳梗塞が 75%で脳内出血とくも膜下出血がそれぞれ 12%であった。発症型では、急性発症と突発性発症が多かった。症状では意識障害と片麻痺が多い傾向があった。入院後進行は、無しが約 70%であった。脳卒中既往は、無しが約 60%であった。家族の脳卒中歴は、約 65%であった。家族としては、両親が約 50%を占めていた。飲酒習慣無しが 60%強であった。喫煙歴無しも同様であった。心房細動は、持続性が 15%、一過性が 9%であった。高血圧患者は 60%、糖尿病は 22%、高脂血症は 19%、心疾患は 30%、腎疾患は 7%、悪性腫瘍は 6%、その他基礎疾患は 29%であった。死亡は 8%で、脳卒中以外の死因は 33%であった。入院時画像検査は CT が

70%、MRI が 14% 実施されており、画像診断結果では責任病巣無しとテント梗塞が両方とも 35% であった。入院後の画像検査では CT が 25%、MRI が 50% 使われており、画像診断結果はテント上下梗塞 50%、責任病巣無しは 10% 弱となっていた。MRI 検査法としては "T1,T2" と "T1,T2 FLAIR Diffusion" を合わせると 60% を占めていた。責任病巣部位は左 IC 系が 36%、右 IC 系が 29%、VB/PCA 系が 20% と次いでいた。陳旧性病巣部位では無しが 52%、テント梗塞が 40% であった。無症候性病巣部位では無しと穿通枝梗塞が 45% となっていた。出血性梗塞では無しが 81%、軽度が 14% であった。血管撮影法では MRA が 77%、DSA が 15%、頸部血管エコーが 9% であった。血管病変診断では正常～軽度硬化が 48%、頭蓋内動脈狭窄が 19%、頭蓋内幹動脈閉塞が 17% であった。対側血管病変では正常～軽度硬化が 78%、頭蓋内動脈狭窄が 12% であった。入院時治療ではオザグレル点滴静注が 26%、高張液が 19%、ウロキナーゼが 14%、ヘパリンが 9%、抗トロンビン薬点滴静注が 12% となっていた。

## (2) 間隔比率尺度データの解析結果

各項目の平均値土標準偏差：中央値-4 分位範囲を次に示す。年齢：72.1

±10.2 : 73.0 - 13.5、発症から来院までの時間：27.2 ± 43.9 : 5.0 - 32.0、入院日数：23.2 ± 43.2 : 22.0 - 19.0、SBP1 : 159.2 ± 31.9 : 160.0 - 46.0、DBP1 : 87.4 ± 18.4 : 86.0 - 24.3、SBP2 : 131.2 ± 19.0 : 131.0 - 26.5、DBP2 : 76.4 ± 12.0 : 78.0 - 14.0、HDRS : 20.0 ± 8.9 : 23.0 - 11.8、退院時 Rankin : 2.53 ± 2.0 : 2.0 - 3.0、発症から画像検査までの時間：29.0 ± 48.3 : 7.5 - 28.5、白質病変：0.91 ± 0.83 : 1.0 - 1.0、PVH : 1.37 ± 1.08 : 1.0 - 2.0、発症から治療開始までの時間：28.7 ± 45.9 : 8.0 - 29.0、入院時 JSS : 7.1 ± 9.0 : 2.2 ± 14.7、退院時 JSS : 6.1 ± 10.4 : 1.3 - 10.8、JSS 変化：1.0 ± 6.7 : 0.0 - 1.9、入院時 NIHSS : 12.1 ± 12.8 : 6.0 - 17.0、退院時 NIHSS : 10.8 ± 15.6 : 2.0 - 14.8、NIHSS 変化：1.0 ± 10.1 : 1.0 - 3.0。正規性の検定結果で正規分布と考えてよい項目は年齢と、SBP2 のみであった。

## (3) 男女比率についての既報告データとの比較検定の結果

性別のデータが存在したケース数は 84 例であった。男性 58%、女性 42% であった。この比率は、 $\chi^2$  乗検定により既報告データと一致していた。

## (4) 診断区分についての既報告データ

## との比較検定の結果

脳梗塞が 75%、脳内出血が 12%、くも膜下出血が 12%であった。秋田県の比率と統計的有意差( $P<0.001$ )があり、脳梗塞が多く、脳内出血が少なかった。

## (5)入院時及び退院時の JSS と NIHSS の相関分析及び回帰分析の結果

入院時と退院時の JSS の相関係数は 0.772 ( $p<0.001$ ) と有意な相関があった。入院時と退院時の NIHSS も相関係数 0.726( $p<0.001$ )であった。入院時の重傷度が退院時と関係していることが確認された。入院時の JSS と NIHSS の相関係数は 0.918 ( $p<0.001$ )、退院時の JSS と NIHSS の相関係数は 0.955( $p<0.001$ )であった。JSS 及び NIHSS の入院時と退院時の変化の相関係数は 0.850 ( $p<0.001$ )であった。JSS と NIHSS 及びそれらの変化には、入院時及び退院時とも強い関係があることが判明した。これらの関係式は次のとおりであった。

$$\text{入院時:NIHSS} = 1.233 \times \text{JSS} + 2.997$$

$$\text{退院時:NIHSS} = 1.327 \times \text{JSS} + 2.295$$

$$\text{変化:NIHSS 変化} = 1.313 \times \text{JSS 変化}$$

## D. 考察

各医療機関でのデータの登録から、主任研究者でのデータ集約、統計処

理用データの作成という過程で、性別や年齢などが欠損したり、その他の項目で「欠損」、「検査無し」、「所見無し」の区別が付かなくなる場合があった。今後、統計解析に必要なデータの確実な収集、欠損・無検査・無所見の確実な区別が必要である。名義尺度データでは自由記載データがあり、同義語や関連語が自由に使われているが、統計処理のためには用語の統一や整理をする必要がある。

今回はプロトタイプシステムを使った少サンプルデータであり、十分な研究計画に基づいたデータでは無かったが、名義及び順序尺度データでの比率分析、間隔比率尺度での相関分析や回帰分析などで統計的に意味のある分析が可能と思われる。脳卒中の全国データについては、秋田県での調査結果を元にした推計値しかなく、今回のデータが男女比率、年齢比率、地域比率などにおいてランダムサンプリングとして使えるかどうかの検討は困難であった。しかし、JSS と NIHSS のよい一致度が得られたように、データの信頼度は高いものと思われる。

## E. 結論

今後、この研究班で開発された登録システムが全国に普及し、脳卒中の疫学研究の基盤を与えることが期

待される。

F. 研究発表

1.論文発表

(1)大櫛陽一：電子カルテのセキュリティ。新医療、304、48-51、2000.

(2)Y. Haruki, Y. Ogushi, Y. Okada, M. Kimura, I. Kumamoto and Y. Sekita : Status and Perspective of Hospital Information System in Japan. Methods of Information in Medicine, 38(3), 200-206,1999.

2.学会発表

(1)大櫛陽一、岡田好一、春木泰男、大久保裕和、金子泰久、大門宏行：電子カルテの暗号化通信と暗号化データベース。第 19 回医療情報学連合大会論文集、320-321、1999.

脳卒中急性期患者データベース試作版  
(version 1.1)の概要

(Filemaker Pro 4.1 で作成)

(MAC,Windows hybrid CDROM)

(本研究報告書の裏表紙に CDROM 添付)



患者ID	1
コード検索	2
主記入欄	3

## 患者基本情報

患者ID : 0000001 姓 : T.K (イニシャル) 性別 : 男  
 こ う せ い た ろ う (ひらがな)  
 厚生太郎 (漢字)  
 生年月日 : 昭和3年12月5日 年齢 : 70歳  
 (西暦 1959.12.25)  
 (初回 : 1.12.25 第1回 : 1.12.25)

患者名  
姓  
名

生年月日  
年  
齢

連絡先  
連  
絡

電話番号 : 03-3678-7111  
 東京都千代田区霞が関1-1

●来院年月日  
1999.02.02 (西暦 1999.2.25等)

●来院時刻  
1:00 (時間は 4:30, 21:00のように入力)

●脳卒中発症日  
1999.02.01

●月曜日  
[自動入力]

●専門科  
神経内科

●担当医師  
山形真吾

●山口修平

●発症～来院時間  
2:30 (時間) [自動入力]

●紹介元  
診療所

●紹介機関名  
電気開業診療所

●所属科  
外科

●医師氏名  
勝部早苗

●在院日数 : 18

●印印 : 1

## 脳卒中急性期入院台帳

島根医科大学医学部附属病院第三内科

1	2
1	2

全レコード数  
2

1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12	13	14	15	16	17	18	19	20	21	22	23	24	25	26	27	28	29	30	31	32	33	34	35	36	37	38	39	40	41	42	43	44	45	46	47	48	49	50	51	52	53	54	55	56	57	58	59	60	61	62	63	64	65	66	67	68	69	70	71	72	73	74	75	76	77	78	79	80	81	82	83	84	85	86	87	88	89	90	91	92	93	94	95	96	97	98	99	100	101	102	103	104	105	106	107	108	109	110	111	112	113	114	115	116	117	118	119	120	121	122	123	124	125	126	127	128	129	130	131	132	133	134	135	136	137	138	139	140	141	142	143	144	145	146	147	148	149	150	151	152	153	154	155	156	157	158	159	160	161	162	163	164	165	166	167	168	169	170	171	172	173	174	175	176	177	178	179	180	181	182	183	184	185	186	187	188	189	190	191	192	193	194	195	196	197	198	199	200	201	202	203	204	205	206	207	208	209	210	211	212	213	214	215	216	217	218	219	220	221	222	223	224	225	226	227	228	229	230	231	232	233	234	235	236	237	238	239	240	241	242	243	244	245	246	247	248	249	250	251	252	253	254	255	256	257	258	259	260	261	262	263	264	265	266	267	268	269	270	271	272	273	274	275	276	277	278	279	280	281	282	283	284	285	286	287	288	289	290	291	292	293	294	295	296	297	298	299	300	301	302	303	304	305	306	307	308	309	310	311	312	313	314	315	316	317	318	319	320	321	322	323	324	325	326	327	328	329	330	331	332	333	334	335	336	337	338	339	340	341	342	343	344	345	346	347	348	349	350	351	352	353	354	355	356	357	358	359	360	361	362	363	364	365	366	367	368	369	370	371	372	373	374	375	376	377	378	379	380	381	382	383	384	385	386	387	388	389	390	391	392	393	394	395	396	397	398	399	400	401	402	403	404	405	406	407	408	409	410	411	412	413	414	415	416	417	418	419	420	421	422	423	424	425	426	427	428	429	430	431	432	433	434	435	436	437	438	439	440	441	442	443	444	445	446	447	448	449	450	451	452	453	454	455	456	457	458	459	460	461	462	463	464	465	466	467	468	469	470	471	472	473	474	475	476	477	478	479	480	481	482	483	484	485	486	487	488	489	490	491	492	493	494	495	496	497	498	499	500	501	502	503	504	505	506	507	508	509	510	511	512	513	514	515	516	517	518	519	520	521	522	523	524	525	526	527	528	529	530	531	532	533	534	535	536	537	538	539	540	541	542	543	544	545	546	547	548	549	550	551	552	553	554	555	556	557	558	559	560	561	562	563	564	565	566	567	568	569	570	571	572	573	574	575	576	577	578	579	580	581	582	583	584	585	586	587	588	589	590	591	592	593	594	595	596	597	598	599	600	601	602	603	604	605	606	607	608	609	610	611	612	613	614	615	616	617	618	619	620	621	622	623	624	625	626	627	628	629	630	631	632	633	634	635	636	637	638	639	640	641	642	643	644	645	646	647	648	649	650	651	652	653	654	655	656	657	658	659	660	661	662	663	664	665	666	667	668	669	670	671	672	673	674	675	676	677	678	679	680	681	682	683	684	685	686	687	688	689	690	691	692	693	694	695	696	697	698	699	700	701	702	703	704	705	706	707	708	709	710	711	712	713	714	715	716	717	718	719	720	721	722	723	724	725	726	727	728	729	730	731	732	733	734	735	736	737	738	739	740	741	742	743	744	745	746	747	748	749	750	751	752	753	754	755	756	757	758	759	760	761	762	763	764	765	766	767	768	769	770	771	772	773	774	775	776	777	778	779	780	781	782	783	784	785	786	787	788	789	790	791	792	793	794	795	796	797	798	799	800	801	802	803	804	805	806	807	808	809	810	811	812	813	814	815	816	817	818	819	820	821	822	823	824	825	826	827	828	829	830	831	832	833	834	835	836	837	838	839	840	841	842	843	844	845	846	847	848	849	850	851	852	853	854	855	856	857	858	859	860	861	862	863	864	865	866	867	868	869	870	871	872	873	874	875	876	877	878	879	880	881	882	883	884	885	886	887	888	889	890	891	892	893	894	895	896	897	898	899	900	901	902	903	904	905	906	907	908	909	910	911	912	913	914	915	916	917	918	919	920	921	922	923	924	925	926	927	928	929	930	931	932	933	934	935	936	937	938	939	940	941	942	943	944	945	946	947	948	949	950	951	952	953	954	955	956	957	958	959	960	961	962	963	964	965	966	967	968	969	970	971	972	973	974	975	976	977	978	979	980	981	982	983	984	985	986	987	988	989	990	991	992	993	994	995	996	997	998	999	1000



脳卒中急性期入院台帳			
島根医科大学医学部附属病院第三内科			
レコード番号	1	2	3
患者名	姓： 厚生 太郎 名： こうせいたろう	ID: 0000001	性別： 男 年齢： 70歳
初回画像検査年月日	1999.02.01	● 脳卒中発症時間	22:30
初回画像検査年月日	1999.02.01	● 症症 - 初回検査時間	3 (毎時単位で入力)
初回画像検査法	CT	● 初回画像診断(主任医師のみ)	責任医師無なし
画像検査年月日2	1999.02.03	● 画像検査法2	MRI
画像診断2	テント上皮質梗塞	Perfusion	
MRI検査法	T1,T2	Diffusion	
(入院中の診断確定時の所見を入力) (責任医師の変化等のみ入力)			
大まかな病変部位	右IC系		
CTMRI所見詳細	diffusionのみで右側頭頸頂後頭葉を含む病変 (部位大きさ等記載)		
以下は全經過中のCT, MRI所見から入力			
陳旧性梗塞性病変	● 無症候性病変	● 出血性梗塞の有無	なし
テント上部皮質梗塞	● 自覚信号	1 (Fazekas分類)	
	● PH/PI	2	ろ筋至達
脳血管検査法	MRA	血管撮影(DSA含む)	頭部血管エコー
● 脳血管検査所見(両側側)			
● 病変側以外の血管病変 (狭窄度判定基準)			
頭蓋内主幹動脈狭窄			
頭蓋外動脈狭窄(<50%)			
● 脳血管検査所見(記載)			
SPECT年月日 1999.02.15 (SPECT所見の記載)			
● SPECT所見所見 右側頭頸頂後頭葉			
● SPECT所見所見 Diamox負荷 Grade2			